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Protokoll                                                                             Gemeinde Filsum 
 
über die Sitzung des Gemeinderates Filsum (RAT-F-22-2020) am Dienstag, 
07.07.2020, Vereinsheim Sportverein Blau-Weiß Filsum, Osterende 21,  
26849 Filsum. 
 
Beginn: 19:30 Uhr, Ende: 20:42 Uhr 

 

Anwesenheit: 
 

Mitglieder 
Herr Ralf Collmann    
Frau Erika Focken    
Herr Behrend T. Garrelts    
Herr Renke Gastmann    
Herr Bernhard Gathen    
Frau Helga Habierski    
Herr Gert Hicken    
Herr Rainer Jürgens    
Herr Hermann Kampen    
Herr Wilhelm Möhlmann    
Herr Holger Schulte    
Herr Dieter Wattjes    

Von der Verwaltung 
Herr Johann Boelsen    
Frau Astrid Collmann    

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 
 1. Eröffnung der Sitzung   
 2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfä-

higkeit   
 3. Feststellung der Tagesordnung   
 4. Genehmigung des Protokolls vom 16.03.2020   
 5. Bericht des Gemeindedirektors über wichtige Angelegenheiten der 

Gemeinde und über wichtige Beschlüsse des Verwaltungsaus-
schusses   

 6. Unterbrechung für die Einwohnerfragestunde bei Bedarf   
 7. Sachstand Kindertagesstätte DS-F-16-0189 
 8. Anträge und Anfragen   
 9. Unterbrechung für die Einwohnerfragestunde bei Bedarf   
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Zu den Tagesordnungspunkten: 

Öffentlicher Teil 

1. Eröffnung der Sitzung   
  

Bürgermeister Gathen begrüßt die Anwesenden und eröffnet um 19.30 Uhr die Sitzung 
des Gemeinderates.   

 
2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit   
  

Die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit werden festgestellt. Ratsherr 
zum Buttel fehlt entschuldigt.  

 
3. Feststellung der Tagesordnung   
  

Auf der Sitzung des Kinder-, Jugend-, Sozial und Sportausschusses wurde auf der letz-
ten Sitzung am 02.03.2020 über die Erhöhung der Nutzungsgebühren der Kindertages-
stätte beraten. Bedingt durch die ausgesetzten Sitzungen ist dieser Tagesordnungs-
punkt nicht weiter beraten worden. Es wird beantragt, dieses in dieser Sitzung unter 
TOP 7 mit der Drucksache DS-F-16-0189 nachzuholen. Die nachfolgenden Tagesord-
nungspunkte verschieben sich entsprechend.  
Mit dieser Änderung wird die Tagesordnung festgestellt.   

 
4. Genehmigung des Protokolls vom 16.03.2020   
  

Es wird beanstandet, dass in dem Protokoll der Gemeinderatssitzung vom 16.03.2020 
folgender Punkt unter dem TOP 10 Anträge und Anfragen nicht aufgenommen wurde:  
 

 Bei der Bahnhofstraße besteht dringender Sanierungsbedarf. 
 
Mit diesem Zusatz wird das Protokoll bei 1 Enthaltung einstimmig genehmigt.   

 
5. Bericht des Gemeindedirektors über wichtige Angelegenheiten der Gemeinde 

und über wichtige Beschlüsse des Verwaltungsausschusses   
  

Gemeindedirektor Boelsen berichtet über folgende Angelegenheiten:  
 

 Im Rathaus hat es 2 Coronafälle gegeben. In dem Zusammenhang wurden 6 
weitere Mitarbeiter in Quarantäne geschickt.  

 

 Es haben Gespräche mit dem Landkreis und dem Planungsbüro NWP bezüglich 
des Baugebietes Hankenhof stattgefunden. Der Landkreis Leer hatte noch ver-
kehrsrechtliche Einwände, die ausgeräumt wurden. Da Frau Hanken noch ein 
paar Tiere halten möchten, ist zu klären, ob dies in einem Mischgebiet zulässig 
ist. Mit dem Investor ist noch ein städtebaulicher Vertrag zu schließen. In dem 
Zuge wurde vom Investor angefragt, ob die Gemeinde Flächen zur Kompensati-
on zur Verfügung stellen möchte oder ob diese anderenorts angelegt werden 
sollen. Die Mitglieder sind sich einig, dass es zwar Entschädigungen dafür ge-
ben würde aber die Flächen der Gemeinde fehlen könnten. Auf die Nachfrage, 
ob es bereits eine konkrete Zeitangabe gibt, ab wann die Grundstücke erworben 
werden können, erläutert Gemeindedirektor Boelsen, das noch Gutachten wie 
das archäologische Gutachten und evtl. ein Lärmschutzgutachten durch das 
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Planungsbüro ausstehen. Ein Zeitpunkt kann somit nicht genannt werden. Dafür 
ist der Investor zuständig, der auch die Grundstückspreise festlegt.  

 
 Zwischen Herrn Höfs, der RVB und der Gemeinde haben Gespräche stattgefun-

den. Der durch die RVB errechnete Preis erscheint Herrn Höfs zu niedrig, so 
dass er ein Ingenieurbüro beauftragt hat, die Kosten erneut zu ermitteln.  
Auf Nachfrage, wann der BPlan dort umgesetzt werden kann und man Grund-
stücke erwerben kann, erläutert Herr Boelsen, dass der Beschluss von Ende 
2019 ist und somit Ende 2021 umgesetzt sein muss. Bis es dann zu einem Er-
werb der Grundstücke kommt, wird noch Zeit beanspruchen. Sobald Herr Höfs 
die Zahlen des Ingenieurbüros vorlegen kann, sollen Gespräche mit der RVB 
und der NLG über die Umsetzung geführt werden. Es wird weiter hinterfragt, ob 
das Vorhaben von Familie Höfs, an die Ecke Buxbarger Weg aus zu siedeln so 
einfach möglich ist und ob es vorteilhaft wäre. Auch da stehen die Gespräche 
mit dem Landkreis und der NLG noch aus, ein Alternativstandort wäre für Fami-
lie Höfs eventuell denkbar. Das vorrangige Kriterium ist klar der Kaufpreis.  

 

 Die Planungen des Weidenweges sind abgeschlossen. Die Vermessung wurde 
durchgeführt und die Angebote für den Ausbau werden zeitnah eingeholt.  

 
 Die Filiale Filsum der Raiffeisen-Volksbank wird zum 01.08.2020 geschlossen. 

Kunden der Volksbank sollen künftig den Bankautomaten bei der Sparkasse un-
entgeltlich nutzen können.  

 
 Der Antrag für den Ostfrieslandmarkt wurde abgeschickt. Ein Ergebnis ist für An-

fang August zu erwarten.  

 
 Es wird nachgefragt wie das mit der Planung neuer Baugebiete aussieht. In Up-

lengen beispielsweise gibt es derzeit Bauplätze zu erwerben. In dem Zusam-
menhang wird auf die Verwaltungsausschuss-Sitzung verwiesen, dass das 
Thema dort ebenfalls thematisiert wurde, dass in Filsum nur durch Innenverdich-
tung einzelne Bauplätze möglich wären. Im Verwaltungsausschuss wurde eben-
falls Stallbrüggerfeld angesprochen, wie es dort mit der Schaffung von Bauplät-
zen aussieht. Seitens der Verwaltung soll beim Landkreis diesbezüglich nachge-
fragt werden.  

 
 Auf Nachfrage teilt Herr Boelsen mit, dass der Gemeinde keine Einladung zu 

dem Termin bezüglich des Repowering der Filsumer Windmühlen im Western 
am 15.07.2020 vorliegt.  

 
 Der Wendeplatz im Weidenweg in Lammertsfehn ist augenscheinlich zu klein für 

den Müllwagen. Es soll das Ergebnis der Vermessung abgewartet werden und 
anschließend Gespräche mit dem Landkreis geführt werden, welche Möglichkei-
ten bestehen. Danach wird die Straße dementsprechend ausgebaut.  

 
 Es wird angesprochen, dass die Kurbelfähre immer häufiger defekt ist obwohl sie 

im Winter erst generalüberholt wurde. Es soll das Gespräch mit der Samtge-
meinde Hesel und der Firma Grimm gesucht werden.  

 
 Bei einem Autounfall vor rund 2 Jahren in der Friesenstraße in Lammertsfehn, 

hat der Verursacher die Verkehrsinsel, das Schild und den Baum beschädigt. 
Dieser Baum geht aus.  
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6. Unterbrechung für die Einwohnerfragestunde bei Bedarf   
  

Dieser Tagesordnungspunkt entfällt, da keine Anwohner anwesend sind.  

 
7. Sachstand Kindertagesstätte DS-F-16-0189 
  

Im Kindergarten-, Jugend-, Sozial- und Sportausschuss wurde auf der Sitzung vom 
02.03.2020 beraten, dass hinsichtlich der Krippengebühren und angesichts der Kosten-
steigerungen eine Tendenz signalisiert wird, die Gebühren um je 10 Euro und die Son-
deröffnungsgebühr um 1 Euro zu erhöhen, sofern eine Einheitlichkeit zumindest der 
überwiegenden Kommunen im Jümmegebiet zu erzielen ist.  
Die Mitglieder des Gemeinderates entscheiden bei 1 Enthaltung einstimmig, diese 
Thematik auf die vorletzte oder letzte Gemeinderatssitzung in diesem Jahr zu verlegen. 
Eine Erhöhung der Gebühren in der derzeitigen Situation ist nicht zu vertreten.   

 
8. Anträge und Anfragen   
  

Es ergehen folgende Anträge und Anfragen: 
 

 Bei dem Teich hinter der Turnhalle stand eine Bank auf gepflasterten Unter-
grund. Diese Bank ist auf die Insel versetzt worden. Es wird hinterfragt, ob diese 
Versetzung seitens der Verwaltung beauftragt wurde. Dies ist nicht der Fall. Der 
Bürgerverein wird die Bank in ihrem nächsten Arbeitseinsatz zurückstellen.  

 

 Daraufhin erkundigt sich Bürgermeister Gathen nach der Arbeit und der Arbeits-
gruppe des Bürgerverein Filsum. Bernd Garrelts berichtet über die Arbeitsein-
sätze, die jeweils am 1. Mittwoch im Monat mit 5-7 Mitgliedern des Bürgerver-
eins stattfinden.  
Es wurden bereits 2 Tisch-Bankgruppen aufgestellt, eine befindet sich am Re-
genrückhaltebecken am Burgplatz und die 2. Gruppe wurde im Westerende auf 
Höhe des Trafohauses aufgestellt.  
Das Trafohaus soll beim nächsten Einsatz mit Hilfe der Firma Die Werbetechni-
ker mit Storchenbildern beklebt werden.  
Bernhard Gathen bedankt sich für den Einsatz und lobt die Vereinsarbeit, auch 
von allen anderen Vereinen in der Gemeinde.  

 

 Der Sportverein Blau-Weiß Filsum hat einen Antrag über eine Zaunanlage ge-
stellt. Da die Sitzung im Vereinsheim stattfindet, wird der Vorschlag gemacht, 
dass die Mitglieder des Bau- und Planungsausschusses sich im Anschluss der 
Gemeinderatssitzung die Gegebenheiten anschauen. Diesem Antrag wird zuge-
stimmt.  

 

 Es wird nachgefragt, ob das Schild für die 30-er Zone im Osterende versetzt 
werden könnte. Nach Möglichkeit soll dieses Schild vor der Kirche aus Richtung 
Lammertsfehn kommend stehen, da die scharfe Kurve für viele Verkehrsteil-
nehmer als unfallfördernd angesehen wird. Die Kurve ist schmal und die land-
wirtschaftlichen Fahrzeuge werden immer größer/breiter. Ob eine Möglichkeit 
besteht, soll bei Herrn van Deest vom Landkreis hinterfragt werden.  

 

 Die Fläche hinter dem Sportplatz wird jedes Jahr gemäht. Auf Nachfrage von 
Ratsherrn Gastmann wird ihm das Mähen übertragen.   
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 Seitens eines Anwohners wurde im letzten Jahr ein Antrag gestellt, dass der 
Buxbarger Weg nicht mehr als Durchgangsstraße genutzt werden kann sondern 
gesperrt werden soll und lediglich für den landwirtschaftlichen Verkehr freigege-
ben werden soll. In der Ratssitzung vom September 2019 wurde folgender Be-
schluss gefasst… 
 
Es soll ein Gespräch mit Herrn van Deest vom Straßen- und Tiefbauamt des 
Landkreises Leer bezüglich einer möglichen Verkehrsberuhigung geführt wer-
den... Des Weiteren soll ein Schild aufgestellt werden, dass die Straße für den 
landwirtschaftlichen Verkehr ab Leeraner Straße freigegeben ist.  
 
Unter diesen Voraussetzungen kommt der Gemeinderat zu dem Entschluss, es 
soll ein Vorort-Termin mit Herrn van Deest gemacht werden um zu schauen, 
welche Möglichkeiten bestehen.   

 
9. Unterbrechung für die Einwohnerfragestunde bei Bedarf   
  

Dieser Tagesordnungspunkt entfällt.  

 
 
 

Bürgermeister Gemeindedirektor Protokollführerin 

 
 
 
 

[Gathen]    [Boelsen]    [Collmann] 
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